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Hoje é celebrado o Dia 
do Líder Comunitário

Ouvir os anseios 
da população, ser 
um fiscalizador e 
intermediar solu-

ções entre comunidade e o 
poder público são algumas 
das funções de um líder 
comunitário. Nesta sexta-
-feira (05), é celebrado o Dia 
do Líder Comunitário, data 
instituída em 2006, para ho-
menagear os “porta-vozes 
do povo”. 

A Águas de Manaus pos-
sui um programa de rela-
cionamento com as lide-
ranças da cidade e que 
vem fazendo a diferença 
no dia a dia de Manaus.  
O “Afluentes” possui atual-
mente mais de 1.230 líderes 
espalhados por todas as 
zonas da cidade. De Norte 
a Sul, de Leste a Oeste, os 
comunitários aproximam a 
empresa da população.

“As lideranças comuni-
tárias têm um papel im-
portantíssimo e estratégi-
co para que nós, enquanto 
concessionária, consiga-
mos prestar nossos serviços 
com qualidade. São eles 
que ouvem os moradores 
e conhecem os anseios de 
cada bairro desta cidade. 
Não temos como falar de 
responsabilidade social 
se não tivermos um rela-
cionamento estreito com 
estes líderes. Hoje cele-
bramos esta parceria que 
está contribuindo para a 
construção de uma Manaus 
melhor”, destaca o Relações 
Institucionais da Águas de 
Manaus, Semy Ferraz.

Relacionamento e de-
senvolvimento

No início dos anos 1980, 
uma nova comunidade sur-
gia na zona Centro-Oeste 
de Manaus. Batizada como 

Luiz Magalhães, líder comunitário no bairro da Paz

Sine 
Amazonas 
divulga vagas

EMPREGO

O Governo do Amazonas, 
por meio do Sistema Nacio-
nal de Empregos do Amazo-
nas (Sine/AM), administrado 
pela Secretaria Executiva do 
Trabalho e Empreendedo-
rismo (Setemp), órgão da 
Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Sedecti), divulga 
a oferta de 222 vagas de 
emprego para esta sexta-
-feira (05).

Os interessados em con-
correr às vagas devem aces-
sar o site (http://emprega-
brasil.mte.gov.br) para fazer 
a solicitação de cadastro, 
ou comparecer na sede do 
Sine Amazonas, localizada 
na Galeria+, avenida Djal-
ma Batista, 1.018 (entre o 
Amazonas Shopping e o 
Manaus Plaza Shopping). A 
distribuição das senhas e 
atendimento são realizados 
das 8h às 14h.

Para o cadastro, devem 
apresentar comprovante de 
vacinação (Covid-19), cur-
rículo e documentos pes-
soais (RG, CPF, PIS, CTPS, 
comprovante de escolarida-
de e residência). Não é ne-
cessário apresentar cópias, 
somente os documentos 
originais. As oportunidades 
de emprego são de diver-
sas empresas e instituições 
do Amazonas, e os detalhes 
das vagas serão informa-
dos pelos empregadores.  
 
Para saber as vagas aponte 
o seu celular para o QR 
Code abaixo: 

Últimas

STF forma maioria para derrubar indulto

DIVULGAÇÃO

O Bolsonarista e ex de-
putado federal Daniel 
Silveira

A maioria dos ministros 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) decidiu na quinta-feira 
(4) derrubar a validade do 
indulto de graça constitu-
cional concedido pelo ex-
-presidente Jair Bolsonaro 
ao então deputado federal 
Daniel Silveira.

Até o momento, seis dos 
dez ministros entenderam 
que houve desvio de fina-
lidade para beneficiar o ex-
-deputado. Há dois votos 
pela manutenção do indulto. 

A maioria seguiu o voto 
proferido ontem (3) pela 
presidente da Corte e rela-
tora dos processos, ministra 
Rosa Weber, para anular  
o benefício.

Além da ministra, o en-
tendimento foi seguido pe-
los ministros Alexandre de 
Moraes, Edson Fachin, Luís 
Roberto Barroso, Dias Toffoli 
e Cármen Lúcia.

Em seu voto, Barroso re-
bateu as acusações de que 
a condenação de Silveira foi 

DANIEL SILVEIRA GASOLINA E DIESEL

Ream anuncia redução 
de preço de combustíveis

A Refinaria da Amazônia 
(Ream) informa a redução mé-
dia nos preços da gasolina A em 
3,36% e das várias modalidades 
de óleo diesel entre 6,57% e 
6,83% para as distribuidoras, a 
partir desta quinta-feira (04). É 
a terceira redução consecutiva 
no preço da gasolina em três 
semanas; e a quinta do diesel 
de abril até hoje.  

Do mês de março até hoje, 
esta é a sétima redução no 
preço da gasolina e a oitava no 
preço do óleo diesel vendido 

desproporcional. Para o mi-
nistro, a conduta do ex-par-
lamentar não se enquadra 
na liberdade de expressão.

“Não podemos confundir 
liberdade de expressão com 
incitação ao crime e convo-
cação para a invasão física 
do prédio das instituições e 
para agressão física de seus 
integrantes. Não podemos 
indultar esse tipo de com-

portamento”, afirmou.
No início da sessão de hoje, 

os ministros André Mendon-
ça e Nunes Marques votaram 
para validar o indulto. Para 
os ministros, a Constituição 
concedeu ao presidente da 
República o poder de con-
cessão de graça constitucio-
nal a condenados, medida 
que não poder ser revista 
pelo Judiciário. 

às distribuidoras, neste último 
caso ficando entre os menores 
preços do Brasil.

Os preços da Ream seguem 
critérios objetivos e transpa-
rentes de paridade interna-
cional e são ajustados e di-
vulgados aos distribuidores 
semanalmente, conforme va-
riações dos preços do petróleo 
e seus derivados no mercado 
internacional, além de altera-
ções do câmbio e dos custos 
de frete do petróleo e insumos 
para a região.

Águas de Manaus enaltece 
papel do líder comunitário

Bairro Da Paz, o lugar virou 
bairro e hoje abriga mais de 
20 mil moradores. Formada 
por ruas, becos e palafitas, 
a área tem como liderança 
comunitária, há mais de 30 
anos, um morador que co-
nhece cada canto do local: 
Luiz Magalhães. 

Por onde anda, ele é reco-
nhecido pelo trabalho em 
frente ao bairro e hoje co-
memora o reconhecimen-
to junto a concessionária. 

“Esta parceria foi a me-
lhor coisa que aconteceu. 
Nunca uma empresa havia 
procurado uma liderança 
comunitária com o objetivo 
de ajudar os moradores, de 
solucionar as demandas. E 
isso deu tão certo que hoje 
em qualquer lugar que você 
vá, em Manaus, encontra 
água regular. Aqui no bairro 
não tem uma rua, um beco 
que não tenha água”, res-
salta o líder comunitário.

Na zona Oeste, o bairro 
Lírio do Vale, também é 
atendido pelo programa 
Afluentes. O local existe 
desde a década de 1960, 
e, no decorrer dos anos, 
cresceu aceleradamente. 
Atualmente, o bairro tem 
mais de 25 mil habitantes. 
Para o líder comunitário De-
métrio Santos, que trabalha 
em prol dos moradores há 
mais de 11 anos, a chega-
da da Águas de Manaus 

mudou completamente a 
realidade do bairro.

“Nunca tivemos um rela-
cionamento tão estreito com 
uma concessionária. A gente 
tem as demandas e consegui-
mos direcionar para os gesto-
res da empresa. Por meio do 
programa temos uma pronta 
resposta e quem ganha com 
isso é a própria população. 
Temos as tratativas resolvi-
das com rapidez, eficiência 
e qualidade”, diz o morador.

Confira as vagas disponi-
bilizadas pelo Sine Ama-
zonas

EMPREGO

Preço da gasolina e do diesel 
são reduzidos no Amazonas

CAIU
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A sessão foi encerrada e 
volta na próxima quarta-
-feira (10).

Entenda 
Em maio do ano passado, 

Bolsonaro assinou um decre-
to concedendo o perdão da 
pena ao ex-deputado federal 
Daniel Silveira (PTB-RJ), que 
tinha sido condenado pelo 
Supremo a 8 anos e 9 meses 
de prisão pelos crimes de 
tentativa de impedir o livre 
exercício dos poderes e co-
ação no curso do processo a 
que responde por ataques à 
Corte. Apoiador de Bolsona-
ro, Silveira fazia parte da base 
do ex-presidente na Câmara 
dos Deputados.

O decreto de indulto foi 
editado em 21 de abril, 
um dia após a condenação  
do parlamentar. 

Em fevereiro, após deixar 
o mandato, Silveira foi preso 
por descumprir regras da 
detenção domiciliar e fazer 
novos ataques ao Supremo.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva

DIVULGAÇÃO

Preço nas bombas tam-
bém deve cair
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FOTO:  REFINARIA DA AMAZÔNIA 

Estelionato, associação criminosa e documento falso
A Polícia prendeu ontem uma mulher  investigada por 

aplicar diversos golpes de estelionato em Manaus, além de 
associação criminosa e uso de documento falso.  Durante 
as investigações verificou-se que a suspeita era integrante 
de um grupo criminoso envolvido em venda de casas e 
terrenos, que não lhe pertenciam. A mulher também já 
havia sido investigada por ter se passado por enfermeira 
e alugar um imóvel e vendê-lo um mês depois, quando 
recebeu um valor de R$ 35 mil da vítima. A autuada em 
flagrante ficará à disposição da Justiça.

Redução no preço dos combustíveis
A Refinaria da Amazônia (Ream). empresa do grupo 

Atem, informou, ontem, a redução média nos preços da 
gasolina A em 3,36% e das várias modalidades de óleo 
diesel entre 6,57% e 6,83% para as distribuidoras, a partir 
desta quinta-feira (04). É a terceira redução consecutiva 
no preço da gasolina em três semanas; e a quinta do 
diesel de abril até hoje. De acordo com a empresa, do 
mês de março até hoje, esta é a sétima redução no preço 
da gasolina e a oitava no preço do óleo diesel vendido 
às distribuidoras.

A Favor

Contra

Saúde no Amazonas
A Associação Amazonense de Muni-

cípios (AAM) conquistou um aumento 
no rateio do Limite de Média e Alta 
Complexidade (MAC) para a saúde dos 
municípios do Amazonas após um diálogo 
que envolveu o presidente da AAM, Ander-
son Sousa, e o vice-presidente, Frederico 
Júnior, com autoridades governamentais 
e da Assembleia Legislativa do Estado.

Aumento 
Com a mudança no rateio, que agora 

é de 69% para o estado e 31% para os 
municípios, os municípios do Amazonas 
terão um aumento significativo no valor 
per capita do MAC, passando de R$92,00 
para R$168,00. 

Festival de Ópera
O 25º Festival Amazonas de Ópera será 

transmitido gratuitamente pela platafor-
ma de streaming #CulturaEmCasa nos dias 
5, 7, 24 e 25 de maio, em uma parceria 
com o Governo do Amazonas para tornar 
o evento acessível a todos os lugares do 
mundo.  A transmissão das quatro óperas 
do festival faz parte do projeto Ponte 
Aérea, que busca romper as barreiras 
geográficas e abraçar a pluralidade da 
cultura brasileira. 

Marcha das Margaridas
A Marcha das Margaridas foi tema de 

uma Cessão de Tempo ontem na Assem-
bleia Legislativa do Amazonas (Aleam), 
solicitada pelo deputado Sinésio Cam-
pos (PT). Representantes da Federação 
dos Trabalhadores Rurais Agricultores e 
Agricultoras Familiares do Amazonas (Fe-
tragri-AM) e do Movimento Articulado de 
Mulheres da Amazônia pediram ajuda do 
Parlamento no fortalecimento da causa.  

A Marcha das Margaridas é uma mobi-
lização de trabalhadoras do campo e da 
floresta, ocorrendo a cada quatro anos, 
quando as mulheres marcham rumo à 
capital do país em busca de direitos pre-
videnciários, contra a violência sexista, se-
gurança alimentar e igualdade de direitos.

Transporte em Novo Remanso 
A deputada Alessandra Campelo disse 

ontem que recebeu denúncia da vereado-
ra Andreia Mara, de Itacoatiara, sobre os 
problemas enfrentados pelas famílias que 
usam o transporte entre Novo Remanso e 
Manaus, devido aos maus serviços pres-
tados pela empresa Aruanã Transporte, 
que faz a linha. Segundo a deputada, a 
denúncia partiu da vereadora Andreia 
Mara, de Itacoatiara. 

Denúncia
O ônibus que faz o trajeto de ida e 

volta de Manaus a Novo Remanso não 
tem banheiro e, além disso, também não 
dispõe de cobrador. A deputada Alessan-
dra informou que está encaminhando o 
requerimento  à direção da Arsepam para 
que o órgão fiscalize e dê condições de 
transporte aos moradores da localidade.

Alargamento da Ephigênio Salles  
Secretaria Municipal de Infraestrutura 

(Seminf) informou ontem  que iniciou o 
alargamento da avenida Ephigênio Salles, 
no bairro Aleixo, zona Centro-Sul, na noite 
desta quinta-feira, 4/5. As obras ocorre-
rão das 20h às 5h30, de segunda-feira a 
quinta-feira, e das 20h às 4h30 na sexta-
-feira. Um trecho da pista central de cada 
um dos sentidos da via será interditado 
durante o horário das obras. Agentes de 
trânsito do Instituto Municipal de Mo-

bilidade Urbana (IMMU) acompanham 
toda a intervenção. A obra consiste em 
duas etapas de serviço. A primeira é a 
construção de uma passarela em frente ao 
Tribunal de Contas do Estado (TCE-AM), a 
ser realizada durante o dia, para otimizar a 
travessia dos pedestres, atualmente, feita 
pela faixa de pedestres.

 Rotatória do Mindu 
A Prefeitura de Manaus informou ontem 

que está na fase final das obras de revita-
lização da rotatória do Mindu, no bairro 
Parque 10 de Novembro. A conclusão das 
obras está prevista para ocorrer em 20 dias. 
Além de diversas melhorias já realizadas,  o 
espaço receberá pintura, mosaico e reins-
talação de bancos artesanais para oferecer 
mais conforto aos frequentadores.

Moradias do Prosamin+
O governador do Amazonas, Wilson 

Lima, autoriza hoje o pagamento de 
indenização para mais 103 famílias das 
comunidades da Sharp e Manaus 2000, 
beneficiadas pelo Programa Social e Am-
biental de Manaus e Interior (Prosamin+). 
A ação faz parte do Programa Amazonas 
Meu Lar, lançado em abril pelo Governo do 
Estado e que vai entregar, nos próximos 
anos, mais de 22 mil soluções de moradia. 

Basquete do AM é prata
Destaque nos Jogos Universitários Bra-

sileiros (JUBs) de Praia, a equipe amazo-
nense de basquete 3x3, garantiu medalha 
de prata na competição e a classificação 
para os Jogos Pan-Americano, que acon-
tecerão no México. Com o placar de 18 a 13, 
a equipe amazonense foi vice, perdendo 
para o time de São Paulo. O JUBs Praia 
foi realizado em São Luís (MA).

Terrítório Mura em Autazes
O Ministério Público Federal (MPF) in-

formou ontem que enfrenta entraves na 
defesa dos direitos do povo Mura em 
Autazes, região próxima a Manaus, na 
garantia do reconhecimento formal do 
território habitado tradicionalmente há 
cerca de 200 anos pelos indígenas. 

Pressões
O MPF identificou que existem pressões 

aos comunitários para “venda” de áreas 
para as atividades de mineração dentro da 
Terra Indígena Soares/Urucurituba, ainda 
não demarcada pela Fundação Nacional 
dos Povos Indígenas (Funai). 

Funai e Justiça do AM
O texto enviado à imprensa também 

destaca que o MPF aguarda posiciona-
mento formal da Funai sobre a criação do 
grupo de trabalho para dar andamento ao 
processo de demarcação, além de posição 
da Justiça Federal do Amazonas 

Preço dos carros populares
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 

criticou ontem os preços atuais dos auto-
móveis, afirmando que carros de R$ 90 mil 
não podem ser considerados populares e 
que o governo pretende tomar iniciativas 
para trazer veículos mais baratos ao país 
e garantir melhores condições de paga-
mento. Essa preocupação do governo com 
o acesso da população a bens de consumo 
básicos, de acordo com o governo, é uma 
iniciativa para combater a desigualdade 
social no país.

Juros altos
Além de falar sobre a questão dos auto-

móveis, Lula voltou a criticar o Banco Cen-

tral e o presidente da entidade, Roberto 
Campos Neto, após a decisão do Comitê 
de Política Monetária de manter a taxa 
básica de juros da economia em 13,75%. 
Essa divergência entre o presidente e o 
Banco Central revela a complexidade da 
política econômica atual.

Conselhão
A recriação do Conselho de Desenvol-

vimento Econômico e Social Sustentável, 
o chamado “Conselhão”, pelo presidente 
Lula, de acordo com o governo, pretende  
estabelecer  diálogo amplo e democrá-
tico na elaboração de políticas públicas, 
com participação da sociedade civil nas 
decisões governamentais.

Manaus mais cidadã 
A Prefeitura de Manaus realiza amanhã, 

sábado, a partir das 8h, a segunda edição 
do mutirão de serviços públicos “Manaus 
Mais Cidadã”, com mais de cem serviços 
públicos gratuitos à população.

A iniciativa será na escola municipal 
Benjamin Matias Fernandes e no Centro 
Municipal de Educação Infantil Professor 
Caio Carlos Frota Medeiros, ambos loca-
lizados na rua Arterial com a rua F, no 
residencial Viver Melhor, 1ª etapa, bairro 
Lago Azul, zona Norte.   

Serviços
Serão ofertados à população, ao longo 

de todo o dia e de forma totalmente 
gratuita, serviços de todas as políticas 
públicas desenvolvidas pela gestão mu-
nicipal, como inserção e atualização do 
Cadastro Único, emissão de documen-
tação básica, atendimento psicossocial, 
saúde, assessoria jurídica, cadastro para 
vagas de emprego, além de ações de 
embelezamento.

 
Atividades esportivas 
Atividades esportivas serão promovidas 

pela Fundação Manaus Esporte (FME), 
e as atrações culturais e apresentações 
musicais, ficam por conta da Fundação 
Municipal de Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult).

Estimativa de Público
De acordo com o diretor do Depar-

tamento de Direitos Humanos da Sub-
secretaria de Políticas Afirmativas para 
Mulheres e Direitos Humanos, Lúcio 
Moisés Gusmão, a expectativa é de que 
aproximadamente 5 mil pessoas sejam 
atendidas durante a ação. 

TCE alerta Fonte Boa 
A Prefeitura de Fonte Boa, no Amazonas, 

recebeu um alerta do Tribunal de Contas 
do Estado (TCE-AM) por ter ultrapassado o 
limite máximo de gastos com pessoal esta-
belecido pela Lei de Responsabilidade Fiscal. 

O TCE-AM recomenda que a Prefeitura 
adote medidas para reconduzir as despe-
sas com pessoal aos limites legais para 
evitar a reprovação das contas e outras 
sanções.

O alerta emitido pelo TCE-AM está 
previsto na Lei de Responsabilidade Fiscal 
e é uma das competências dos Tribunais 
de Contas. 

Tem como objetivo chamar a atenção 
dos poderes e órgãos públicos que estive-
rem ultrapassando ou prestes a ultrapas-
sar os limites de despesas orçamentárias, 
contribuindo para a boa gestão fiscal dos 
recursos públicos.

Editorial
O alerta emitido pela 

ONU sobre a possibilidade 
de ocorrência do fenôme-
no El Niño este ano é ba-
seado em evidências cien-
tíficas sólidas. De acordo 
com a Organização Mete-
orológica Mundial (OMM), 
há uma probabilidade de 
60% de que o El Niño se 
forme até o fim de julho 
e de 80% até setembro.

O El Niño é um evento 
climático que ocorre na-
turalmente como parte de 
uma oscilação natural do 

clima da Terra, mas pode ter 
consequências significati-
vas em diferentes partes do 
mundo. O aquecimento das 
águas do Oceano Pacífico 
durante o El Niño pode 
levar a chuvas extremas em 
algumas regiões e secas em 
outras, afetando a agricul-
tura, a infraestrutura e a 
população em geral.

Além disso, há evidências 
de que o El Niño pode con-
tribuir para um novo pico 
no aquecimento global e no 
estabelecimento de novos 

recordes de temperatura. 
De acordo com uma pes-
quisa publicada na revista 
Nature Climate Change, 
o El Niño de 2015-2016 
contribuiu para o aumento 
da temperatura global em 
cerca de 0,2 graus Celsius.

A intensificação do 
aquecimento global 
pode ter efeitos graves 
e duradouros, como o 
derretimento acelerado 
de geleiras, a elevação 
do nível do mar e a inten-
sificação de eventos cli-

máticos extremos, como 
furacões e tempestades.

Nesse sentido, é crucial 
que os governos de todo o 
mundo ajam rapidamente 
para reduzir as emissões 
de gases de efeito estufa e 
adotem políticas de adap-
tação às mudanças climá-
ticas, a fim de minimizar os 
impactos do El Niño e de 
outras consequências do 
aquecimento global.

De acordo com a Dr. 
Helena Gurgel, professora 
de climatologia da Univer-

sidade de São Paulo, “o 
alerta emitido pela ONU 
é um lembrete importan-
te da urgência de agir 
para reduzir as emissões 
de gases de efeito estufa 
e adaptar-se às mudan-
ças climáticas. O El Niño 
é um exemplo claro de 
como eventos climáticos 
extremos podem ter con-
sequências graves em di-
ferentes partes do mundo, 
e como é importante agir 
agora para proteger o pla-
neta e as gerações futuras.

ONU alerta sobre eventos extremos no clima   

Holofote
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Cidades O projeto é uma parceria entre 
a Prefeitura de Manaus e o pro-
jeto internacional Living Peace

Esse monumento foi ins-
pirado nos pontos da ”arte 
de amar” deChiara Lubich 

PARCERIA PROJETO

Essa é a primeira es-
cola da região Norte a 
receber o monumento

A escola municipal 
Gilberto Rodri-
gues dos Santos, 
no Viver Melhor 2, 

Lago Azul, zona Norte de 
Manaus, inaugurou, nesta 
quinta-feira (04), o monu-
mento ‘Dado da Paz’, com 
o objetivo de construir re-
lacionamentos hamoniosos 
entre alunos funcionários 
e comunidade. O proje-
to é uma parceria entre a 
Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Munici-
pal de Educação (Semed), 
e o projeto internacional 
Living Peace (Movimento 
Mundial pela Paz). Essa é a 
primeira escola pública da 
região Norte que recebe  
a iniciativa.

Participaram da solenida-
de representantes da Divi-
são Distrital Zonal (DDZ) 
Norte, da Arquidiocese de 
Manaus e do Tribunal de 
Justiça do Estado do Ama-
zonas (TJAM).

De acordo com a secre-
tária de Educação, Dulce 
Almeida, a implantação do 
projeto vem para somar ao 
extenso trabalho pedagógi-
co sobre o tema, desenvol-
vido na rede municipal.

“Esse momento é muito 
importante em se falando 
de paz, sendo muito essen-
cial, porque o nosso mundo 
precisa de muita paz. O 
nosso Salvador Jesus Cristo 
já disse: ‘Eu te dou a minha 
paz’. Nós podemos ter paz 
com os colegas, na escola, 
em casa, respeitando e não 
ultrapassando os limites, 
não fazendo gracinha com o 
colega que não gosta. Viver 
em paz é muito bom. Que 

Alunos mostraram cartazes 
com orientações e reflexões 
referentes à temática

FOTOS: MÁRIO OLIVEIRA

Monumento da paz é inaugurado 
em escola da zona Norte

‘Amazonas Meu Lar’, programa habitacional que marca um novo momento
O Governo do Amazonas 

está colocando em execu-
ção o maior programa ha-
bitacional já realizado no 
estado. Trata-se do “Ama-
zonas Meu Lar”, através 
do qual serão oferecidas 
22.172 soluções de mora-
dia à população, sendo 20 
mil novas unidades habita-
cionais. Os investimentos, 
no total, chegam a R$ 3,9 
bilhões, somando recursos 
estaduais e federais, via 
Caixa Econômica.

O programa está sendo 
conduzido pela Unidade 
Gestora de Projetos Espe-
ciais (UGPE), em conjunto 
com a Superintendência 
de Habitação do Amazo-
nas (Suhab), órgãos do 
Governo do Estado. Junto 
com a oferta de soluções 
de moradia, o governa-
dor Wilson Lima também 
pretende realizar, nos qua-
tro anos desse segundo 

mandato, a emissão de 
título definitivo para 33 mil 
propriedades, entre casas, 
apartamentos e terrenos. 
Um feito histórico, sem 
dúvida. A expectativa é 
de que sejam alcançadas, 
com soluções de moradia 
e título definitivo, cerca de 
60 mil famílias. 

O “Amazonas Meu Lar” 
pode gerar até 51 mil em-
pregos diretos e indiretos 
com as obras a serem exe-
cutadas. O regulamento 
para acesso aos benefícios 
do programa será divulga-
do em breve. Mas já pode-
mos adiantar que contará 
com diversas modalidades 
de financiamento, abran-
gendo as cinco faixas de 
renda previstas em pro-
gramas federais com foco 
na habitação e com os 
quais o estado irá firmar 
parcerias. De modo que 
irá incluir a concessão de 

subsídios para pagamento 
de sinal de financiamento 
para aquisição de imóveis 
já disponíveis no mercado, 
porque percebemos que 
muitas famílias têm condi-
ções de pagar a prestação 
mensal, mas não dispõem 
do valor exigido para en-
trada. A prioridade, é claro, 
será sempre para os que 
se encontram em situação 
de vulnerabilidade.

Além do financiamen-
to de imóveis, também 
faz parte do escopo do 
“Amazonas Meu Lar” os 
residenciais que a UGPE 
está construindo por 
meio do Programa Social 
e Ambiental de Manaus 
e Interior (Prosamin+), 
na capital amazonense, e 
dos que serão feitos pelo 
Programa Social e Am-
biental do Interior (Prosai) 
de Parintins. Financiados 
pelo Banco Interamerica-

no de Desenvolvimento 
(BID), ambos são progra-
mas de saneamento, que 
abrangem a construção de 
conjuntos habitacionais e 
outras soluções, como in-
denizações, bônus, auxílio 
moradia e bolsa moradia 
transitória, para famílias 
que vivem em áreas de 
risco de alagação. 

O primeiro habitacional 
do Prosamin+ foi entregue 
no mês passado: o Parque 
Residencial General Rodri-
go Otávio, construído no 
Japiim, zona sul. Os 32 
novos apartamentos rece-
beram famílias reassenta-
das das comunidades da 
Sharp, na zona leste, e 
Manaus 2000, zona sul, que 
sofriam há mais de 20 anos 
com problema de alagação 
no período do chamado 
“inverno amazônico”.

Desde outubro do ano 
passado, o Governo do 

Amazonas já reassentou, 
dessas duas áreas, 571 fa-
mílias. E o trabalho conti-
nua. Já estamos erguendo 
um novo residencial pelo 
Prosamin+, dessa vez com 
72 apartamentos, no bair-
ro da Cachoeirinha, zona 
sul. No total, o Prosa-
min+ vai construir 752 
unidades habitacionais. 
Vai atender, com soluções 
de moradia, em Manaus, 
2.383 famílias.

No Prosai Parintins, onde 
estamos preparando a con-
sulta pública à população, a 
expectativa é disponibilizar 
700 unidades habitacionais 
para as famílias que vivem 
em áreas de risco. As obras 
estão previstas para iniciar no 
primeiro semestre de 2024.

Os efeitos do “Amazonas 
Meu Lar” já estão sendo 
sentidos, porque muitas 
ações, como as que são 
executadas com o Prosa-

min+, estão em pleno an-
damento. A felicidade das 
famílias atendidas nos dá a 
sensação do dever sendo 
cumprido. São pessoas que 
passaram por situações de 
grande tensão, com as ala-
gações em Manaus, e que 
hoje podem respirar mais 
aliviadas, instaladas em 
local seguro e com toda 
a estrutura necessária.

Com o programa, o go-
vernador Wilson Lima dá 
um importante passo para 
reduzir significativamente 
o déficit habitacional no 
estado. A responsabilida-
de de conduzir o programa 
lado a lado com a Suhab, 
é enorme, mas estamos 
prontos para o desafio. 
Transformar a vida das 
pessoas, levando dignida-
de e ajudando a concre-
tizar o sonho maior, que 
é ter a casa própria, não 
tem preço. 

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico

Marcellus Campelo

redacao@vanguardadonorte.com.br | Maiara Ribeiro

possamos entender que a 
paz é necessária, pois somos 
muito mais fortes e mais 
capazes”, comentou.

A programação contou 
com uma dinâmica de apre-
sentação do Dado da Paz, 
por meio da canção “A cura 
do mundo – A paz”. Além 
disso, teve uma mostra com 
cartazes, feitos pelos alunos, 
com orientações e reflexões 
referentes à temática.

O fundador da Fazenda 
da Esperança, Dom Mário 
Pasqualotto, bispo emérito 
da Arquidiocese de Manaus, 
responsável pela Living Pea-
ce na região Norte, disse que 
o movimento foi criado no 
Egito, há 11 anos. E, agora, 
também estará na unidade 

de ensino do município de 
Manaus, sendo a realização 
de um sonho.

“Sonhei um dia em im-
plantar aqui em Manaus e 
uma das metas principais 
era mesmo começar com 
as crianças, porque nasceu 
em uma escola. Eu esco-
lhi uma escola de periferia. 
Acho que isso vem em uma 
hora certa, pelo momento 
de violência que passamos 
nas escolas. O dado não tem 
número, mas tem uma frase 
com um sentido de cristão 
do evangelho na arte de 
amar. Convidei a professora 
Dulce Almeida e o prefeito 
David Almeida, para que 
isso se espalhe em todas 
as escolas”, disse.

Projeto-Piloto
A escola municipal Gilber-

to Rodrigues dos Santos, 
que conta com 2,7 mil alunos 
do 2º ao 8º ano do ensino 
fundamental e da Educação 
de Jovens e Adultos (EJA), 
vai desenvolver o projeto 
com ações pedagógicas de 
maneira transversal com os 
professores e alunos. 

O projeto tem como base o 
lançamento do Dado da Paz, 
que conta com frases para 
ajudar a construir relaciona-
mentos harmoniosos entre 
todos. Esse monumento foi 
inspirado nos pontos da ”arte 
de amar”, que Chiara Lubich 
havia proposto, sob forma 
de um dado, às crianças do 
Movimento dos Focolares.

Novas 
viaturas para 
reforço

RONDA ESCOLAR

Novas viaturas foram in-
seridas no patrulhamento 
escolar da rede municipal 
de Manaus para garantir 
a segurança dos alunos e 
comunidade. O Programa 
Ronda Escolar é uma par-
ceria do Centro de Opera-
ções em Segurança Escolar 
(Cose), e  secretarias muni-
cipais de Segurança Pública 
e Defesa Social (Semseg) e 
de Educação (Semed).

O projeto Guarda Pre-
sente, desde o fim do ano 
passado, atua no centro 
histórico com a primeira 
turma da guarda armada 
e, agora, é ampliado com 
cinco novas viaturas de qua-
tro rodas para agir também 
no perímetro escolar com 
o programa Ronda Escolar, 
proporcionando mais se-
gurança aos pais, alunos e 
professores do município.

De acordo com a secretária 
de Educação, Dulce Almei-
da, essa iniciativa fortalece 
ainda mais todo o trabalho 
desenvolvido para a segu-
rança nas escolas munici-
pais. “Esse trabalho conjunto 
com a Semseg é fundamen-
tal para garantirmos a paz 
de todos e desenvolvermos 
as ações pedagógicas e me-
lhorarmos, ainda mais, os 
índices da educação muni-
cipal”, disse. 

Com as viaturas, todas as 
zonas da cidade, incluindo 
a área rural, passam a ser 
patrulhadas pela Guarda 
Municipal e a população 
já percebe a presença dos 
agentes e destaca a impor-
tância dessa atuação. 

“É um ótimo trabalho que a 
prefeitura está fazendo ago-
ra e eu espero que continue 
assim, porque temos sentido 
mais segurança para mandar 
os nossos filhos e netos para 
participar das aulas”, desta-
cou Antônia Ribeiro, avó de 
um aluno da rede municipal.



Marido agride esposa e a 
ameaça com faca no pescoço

Cadu Rocha

Um vídeo que circula 
nas redes sociais mos-
tra uma mulher de 23 
anos sendo espanca-

da pelo próprio companheiro, 
um homem identificado como 
Lindomar de Castro Ribeiro, 
40. O fato aconteceu em um 
apartamento, no Conjunto Vi-
ver Melhor 3, situado no bairro 
Monte das Oliveiras, Zona Nor-
te de Manaus.

Nas circunstâncias do caso, o 
marido começa a agredir a víti-
ma, dando vários tapas e murros. 
Em determinado momento, ele 
pega uma faca e ameaça furar o 
pescoço dela. O vídeo foi enviado 
para a polícia de forma anônima, 
possibilitando que a mulher fos-
se resgatada, nesta quinta-feira 
(3), das violências sofridas pelo  
seu agressor.

Segundo informações da de-
legada Débora Mafra, titular da 
Delegacia Especializada em Cri-
mes contra a Mulher (DECCM), 
os investigadores da Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM) foram até 
a residência, onde o casal reside, 
após a denúncia ser registrada 
na unidade policial. Chegando 
lá, o homem ficou sem reação e 
intimidou a esposa para que ela 
não denunciasse o fato.

No dia seguinte, os policiais 
civis retornaram e a mulher 
confessou todas as ocasiões de 
tortura e ameaça que ela vinha 
sofrendo, praticados pelo mari-
do. Além disso, ela revelou que 
o filho de seis anos, que tem 
problema cardíaco, presenciava 
todas as agressões e entrava em 
pânico com as atitudes violentas 
do pai.

A mulher recebeu medida pro-
tetiva da justiça, isso significa que 
o agressor deve ficar afastado 
do lar ou local de convivência 
com a vítima. Ela foi retirada da 
casa onde morava, no residencial 
Viver Melhor 3, e está em um 
local seguro.

Homem é arrastado e exe-
cutado por criminosos

O corpo de um homem, ainda 
não identificado, foi encon-
trado por populares na tarde 
desta quinta-feira (04), na rua 
89, bairro Novo Aleixo, Zona 
Norte da capital. Na ocasião, 

O crime foi denuncia-
do anonimamente

Polícia apreende 781 kg de carne de 
animais silvestres em feira de Coari

Policiais do Batalhão 
de Policiamento Ambien-
tal da Polícia Militar do 
Amazonas, apreenderam, 
ontem  (4), cerca de 781 
quilos de carne de animais 
silvestres, em uma feira, 
em Coari. A apreensão foi 
efetuada em conjunto com 
agentes do Departamento 
de Vigilância Sanitária, Se-
cretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Guarda Civil 

Mulher sequestra o próprio namorado e o tortura

Da redação

Poliana Corrêa Amâncio, 
37, foi presa, na terça-feira 
(2), pelo crime de extorsão 
mediante sequestro prati-
cado contra o próprio na-
morado, um homem de 31 
anos. O crime ocorreu na 
madrugada de segunda-
-feira (1), no bairro Coroa-
do, Zona Leste de Manaus.

Conforme a delegada De-
borah Barreiros, adjunta da 
DEHS, Poliana acreditava 
que a vítima havia furta-
do dinheiro dela, diante 
disso, ela arquitetou um 
plano e contratou quatro 
suspeitos que entraram na 
casa dela, ocasião que a ví-
tima estava lá e passaram a 
torturá-la e a deixaram em  
cárcere privado.

“A mulher saiu de sua 
casa e deixou a porta 
aberta para os suspeitos 
entrarem, posteriormente, 
ela retornou e participou 
de toda a ação criminosa 
contra o namorado. Nós 
recebemos denúncias que 
ela mantinha o homem 
em cárcere privado em 
sua residência, nos des-

locamos ao endereço e 
constatamos o fato”, disse  
a delegada.

Segundo a autoridade 
policial, após as denúncias 
a equipe saiu a procura de 
Poliana, ela seria a última 
pessoa a ter contato com 
ele, na ocasião que en-
contram ela, também foi 
localizado a vítima com 
alguns machucados e mar-
cas de queimadura pelo 
corpo. Os familiares dele 
chegaram a transferir R$ 
2,5 mil para o grupo, para 
que ele fosse liberado, mas 
isso não aconteceu.

os moradores acionaram a po-
lícia após escutarem barulho  
de tiros.

Segundo informações preli-
minares, criminosos armados 
arrastaram a vítima até a cena 
do crime, local onde dispara-
ram diversos tiros contra o 

O homem ainda intimidou a vítima a não realizar a denúncia formalmente na frente dos policiais

CRIME AMBIENTAL

Tiroteio 
deixa um 
idoso ferido

BALA PERDIDA

Um intenso tiroteio 
aconteceu em frente a um 
mercadinho, na manhã de 
ontem (04), na comunida-
de Valparaíso, bairro Jor-
ge Teixeira, zona Leste de 
Manaus. Pelo menos, três 
pessoas ficaram feridas 
após os disparos.

Segundo informações, 
dois homens em uma 
motocicleta chegaram ao 
local e dispararam contra 
um funcionário do estabe-
lecimento. A vítima tam-
bém estava em posse de 
uma arma de fogo, atirou 
contra os suspeitos, revi-
dando os disparos.

O coronel da Polícia 
Militar do Amazonas 
(PMAM), Márcio Leite, 
informou que eles foram 
acionados logo após os  
primeiros disparos.

“Na ocasião, eram três 
homens envolvidos no 
confronto e todos esta-
vam armados. Durante os 
intensos disparos, uma 
bala perdida acertou um 
idoso, identificado como 
Rômulo da Paes, que é 
vendedor de açaí e esta-
va passando pelo local”, 
disse o coronel.

Assim que a PM chegou 
ao local, um dos homens 
envolvidos fugiu, e os 
outros foram capturados 
pelos policiais que aten-
deram a ocorrência.

O Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgên-
cia (Samu) foi acionado 
para prestar os primeiros 
socorros aos suspeitos 
atingidos no tiroteio.

O idoso e dois dos en-
volvidos no tiroteio fo-
ram socorridos e levados 
para uma unidade hos-
pitalar para os devidos 
atendimentos médicos  
de urgência.

O terceiro envolvido na 
ação, que fugiu do local, 
já está sendo procurado 
por policiais militares que 
estão realizando diligên-
cias em busca do suspeito.

Municipal de Coari.
A apreensão ocorreu 

durante uma fiscalização 
de rotina realizada pela 
polícia, em parceria com 
os órgãos fiscalizadores, 
na feira do Produtor, loca-
lizada na Rua Rui Barbosa. 
Durante a ação, foi iden-
tificado que um comércio 
estava vendendo carne de 
animais silvestres.

Foram encontradas car-

Populares ouviram tiros 
e chamaram a polícia

Dois homens foram presos e autuados pelos órgãos ambientais

“Após isso, os familia-
res dele foram até a casa 
de Poliana, mas ela não 
os atendeu, por isso eles 
vieram até a DEHS e re-
gistraram a ocorrência. As 
investigações seguem em 
andamento, para locali-
zar e prender os quatros 
envolvidos no seques-
tro, que até o momen-
to o paradeiro é incerto”,  
explicou Deborah.

Poliana foi autuada em 
flagrante por extorsão me-
diante sequestro e teve a 
prisão convertida em pre-
ventiva pela Justiça. 

CÁRCERE PRIVADO E TORTURA

Ela desconfiou que o namorado estava furtando seu dinheiro
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homem, que não resistiu.
Após ouvirem os disparos de 

arma de fogo, os moradores 
ligaram para o 190, denun-
ciando o crime na localidade. 
Com a chegada da polícia, pô-
de-se constatar a veracidade  
da denúncia.

nes de paca, queixada, anta, 
veado e mutum. Todo o 
produto, que totalizou 781 
quilos, foi apreendido. Os 
responsáveis pela comercia-
lização, dois homens de 63 
e 52 anos, foram presos e 
encaminhados à delegacia 
da Polícia Civil, onde foram 
apresentados pela prática de 
crimes ambientais, além de 
terem sido autuados pelos 
órgãos ambientais. 

O Departamento de Polí-
cia Técnico-Científico (DPTC) 
foi acionado para realizar a 
perícia criminal em torno do 
homicídio. O caso deve ser 
investigado pela Delegacia 
Especializada em Homicídios 
e Sequestros (DEHS).



Política

Partes foram ouvidas 
quinta-feira

A Procuradoria Geral 
do Estado (PGE-
-AM), por meio da 
Procuradoria do 

Estado no Distrito Federal, 
articula uma audiência com 
o ministro do STF Alexan-
dre de Moraes - redator 
do acórdão do julgamento 
que derrubou o sistema de 
cotas que reserva 80% das 
vagas oferecidas pela UEA a 

O Tema sobre o sistema de cotas da Universidade do Estado do Amazonas foi debatido na Assembleia Legislativa do Amazonas 

Thiago Abrahim defende sistema de cotas

DIVULGAÇÃO

“O sistema de cotas também é 
uma maneira de dar oportunidades 
aos indígenas e aos estudantes de 
escolas públicas”.

O deputado estadual 
Thiago Abrahim (União Bra-
sil) disse que é necessário 
manter o sistema de cotas 
da Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA) para 
estudantes amazonen-
ses e que isso incentiva 
a permanência e atuação, 
principalmente, de mé-
dicos e enfermeiros, nos 
municípios do interior. A 
afirmação foi feita durante 
audiência pública realiza-
da nesta quinta-feira, 4, 
na Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam).  
“Entendo que o desenvol-
vimento regional passa 
pela Educação. Quando a 
gente fala em Educação, a 
gente pensa na UEA, por 
conta do nível superior ser 
uma forma de diminuir as 
desigualdades sociais exis-
tentes no nosso país. Exis-
tente, principalmente, por 
todo o contexto do nosso 
interior, que tem uma lo-
gística muito difícil e que 
a Educação é inferior a da 
capital do nosso estado. 

UEACÂMARA MUNICIPAL DO RJ

Carlos Bolsonaro sob 
suspeita de rachadinha

A Justiça do Rio determinou 
a quebra dos sigilos bancário 
e fiscal de Carlos Bolsonaro.

O chefe de gabinete do 
vereador Carlos Bolsonaro 
(Republicanos), Jorge Luiz 
Fernandes, recebeu R$ 2,014 
milhões em depósitos de três 
ex-servidores do filho “02” do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
e três funcionários que ainda 
trabalham para ele na Câmara 
Municipal do Rio de Janei-
ro. Os dados obtidos pelo 
MP reforçam as suspeitas da 
prática de peculato, conhe-
cida como “rachadinha”, no 
gabinete de Carlos.

O MP aponta que, entre 
2009 e 2018, o chefe de ga-
binete de Carlos Bolsonaro 
recebeu R$ 647 mil de Juciara 
da Conceição Raimundo, R$ 
101 mil de Andrea Cristina da 
Cruz Martins, R$ 814 mil de 
Regina Célia Sobral Fernan-
des, R$ 212 mil de Alexander 
Florindo Batista Júnior, R$ 52 
mil de Thiago Medeiros da 

Essa é a razão pela qual 
eu defendo e sempre lu-
tarei para que as cotas do 
interior sejam mantidas e 
continuem”, disse Abrahim. 
O parlamentar, que é presi-
dente da Comissão de As-
suntos Municipais e Desen-
volvimento Rural e Regional 
da Aleam, destacou que o 
sistema de cotas também é 
uma maneira de dar opor-
tunidades aos indígenas e 
aos estudantes de escolas 
públicas. “Dessa forma, a 
gente consegue dar opor-
tunidade de vida para as 
pessoas. A Educação pode 
transformar as nossas vidas. 
Eu vim do interior  e sempre 
defenderei e lutarei. Quero 
lutar pelas cotas da UEA 
tanto pelos indígenas para 
o povo do interior e esco-
las púbicas e é de extrema 
importância”, defendeu.

Thiago Abrahim participa 
do grupo de trabalho da 
UEA e propôs inversão da 
porcentagem de vagas do 
Sistema de Ingresso Seria-
do (SIS) e do vestibular da Vereador Carlos Bolsonaro 

Universidade, além de um 
maior peso em matérias 
que possam beneficiar os 
estudantes amazonenses. 
“Apresentamos algumas 
propostas, mas é preciso 
que aguardemos a deci-
são do STF. Hoje, 40% das 
vagas da UEA são pelo SIS 
e 60% pelo vestibular.  O  
deputado do União Brasil 
ainda disse que os alu-
nos amazonenses forma-

Silva e R$ 185 mil de Norma 
Rosa Fernandes Freitas. Jor-
ge Fernandes é casado com 
Regina Célia Sobral. 

Duas pessoas nomeadas 
como assessores no gabi-
nete de Carlos na Câma-
ra nunca emitiram crachá 
funcional nem registraram 
entrada como visitantes 
onde supostamente tra-
balhavam. para comprovar 
presença no trabalho, se-
gundo a Câmara informou.

PGE-AM articula audiência 
com Moraes sobre UEA

estudantes da região – para 
que o Estado do Amazonas 
apresente seus pleitos.

A informação foi repas-
sada pelo subprocurador-
-geral adjunto do Esta-
do, Isaltino José Barbosa 
Neto, que participou de 
audiência pública, nesta 
quinta-feira (04/05), na 
Assembleia Legislativa do 
Estado, quando o tema  
foi debatido.

  O Procurador é o re-
presentante da PGE-AM no 
grupo de trabalho criado 
para encontrar soluções ju-

rídicas e legislativas para  
a questão. 

Durante a audiência pú-
blica, de autoria do de-
putado Cabo Maciel, o 
Procurador do Estado fez 
uma breve explicação so-
bre o trâmite do processo 
na Suprema Corte. 

O mesmo encontra- se 
suspenso, desde o dia 
25 de abril, aguardando 
para fixação da tese que 
valerá para todo o país 
em relação aos sistemas 
de cotas regionais nas  
universidades estaduais.

dos pela UEA permane-
cem no estado e isso gera 
desenvolvimento e renda. 
“Quando a UEA forma os 
alunos, são eles quem ficam 
aqui. São eles quem nos 
dão essa condição. Hoje, o 
interior do estado vive uma 
dificuldade muito grande 
por conta da ausência de 
médicos. Os poucos mé-
dicos do que atendem no 
interior vêm da UEA”,disse.

DIVULGAÇÃO
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Projeto sobre 
doação de 
alimentos na CMM

CÂMARA 

De autoria do vereador Everton 
Assis (União Brasil), 2º vice pre-
sidente da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), o Projeto de Lei 
(PL) nº 606/2021, que autoriza a 
doação de alimentos excedentes 
pelos estabelecimentos comer-
ciais de gêneros alimentícios às 
pessoas físicas ou jurídicas, sem 
necessidade de licença prévia 
ou autorização do Executivo 
Municipal, foi aprovado em 2ª 
discussão e segue para sanção 
do prefeito de Manaus, David 
Almeida.

“Ficamos muito felizes com a 
aprovação do nosso projeto de 
lei que vem justamente para des-
burocratizar a doação de alimen-
tos às pessoas físicas e jurídicas 
por parte dos estabelecimentos 
que comercializam alimentos. 
Nosso PL vem justamente fa-
cilitar que esse alimento possa 
ser doado sem passar pela bu-
rocracia e evitar desperdícios de 
alimentos às pessoas que muitas 
das vezes só fazem uma refeição 
no dia”, afirmou o vereador.

Doação de excedentes
O PL do vereador Everton Assis 

prevê no artigo 1º que “ficam os 
estabelecimentos responsáveis 
pela produção, pelo fornecimen-
to, pela comercialização, pelo 
armazenamento e pela distri-
buição de gêneros alimentícios, 
sejam eles industrializados ou in 
natura, autorizados a doar o seu 
excedente para pessoas físicas 
ou jurídicas, sem necessidade de 
licença prévia ou autorização do 
Executivo Municipal”.

“Esperamos que o prefeito de 
Manaus, David Almeida, com seu 
espírito humanitário, sancione o 
mais breve possível nosso proje-
to”, ressaltou o vereador.
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projeto é de autoria do vereador 
Everton Assis (União Brasil)

DIVULGAÇÃO

SISTEMA DE COTAS 

“Todos os ministros são unâ-
nimes em dizer que o sistema 
de cotas da UEA, da forma 
como prevê 80%, é inconsti-
tucional. Disso nós não temos 
como fugir. No entanto, a tese 
que vai ser fixada – se eles vão 
dizer que o limite é 50%, se 
não vão dizer nenhum limi-
te, por exemplo – ainda não 
saiu. Temos que aguardar a 
fixação dessa tese e a partir 
daí estudar os recursos cabí-
veis”, explicou o Procurador  
do Estado.  

Alterações Legislativas
“Paralelo a isso, nada impe-

de que se estudem alterações 
legislativas para se adequar a 
decisão do Supremo Tribunal 
Federal e que tragam segu-
rança jurídica, sem prejuízo 
aos estudos feitos interna-
mente pela UEA no tocante 
ao encontro desse propósito 
que é prestigiar os amazo-
nenses, sem excluir pessoas 
de outras regiões, no ingres-
so na universidade”, afirmou  
o Procurador.



desenvolver um plano con-
junto de desenvolvimento 
urbano sustentável. A ca-
pital amazonense trabalha 
em parceria com a cidade 
italiana de Nápoles.

Na parte da tarde desta 
quinta e na sexta-feira, os 
trabalhos vão ter foco nas 
experiências em economia 
circular, que engloba polí-
ticas de reuso, reaproveita-
mento, reciclagem e gestão 
sustentável de resíduos só-
lidos, como a plataforma 
de agendamento de coleta 
seletiva, o Re-ciclo; a expe-
riência do Centro de Recon-
dicionamento Tecnológico 
(CRT), que recebe e recondi-
ciona resíduos eletrônicos; 

e os biodigestores nas es-
colas municipais. A Funda-
ção de Ciência, Tecnologia 
e Inovação de Fortaleza 
(Citinova) é responsável  
pelos projetos.

Participam do evento 
delegados de 11 países, in-
cluindo 13 cidades e duas 
regiões: Puerto Montt, 
Chile; Essen, Alemanha; 
Manaus, Brasil; São Paulo, 
Brasil; Piura, Peru; Málaga, 
Espanha; Hermosillo, Mé-
xico; Debrecen, Hungria; 
Barranquilla, Colômbia; 
Chihuahua, México; Fort 
Collins, Estados Unidos; 
San Diego, Estados Uni-
dos; Rio de Janeiro, Brasil; 
além do Paraná, Brasil; e 

Silésia, Polônia.
O evento conta com apre-

sentações de painéis de alto 
nível com representantes 
da Comissão Europeia, do 
Iurc América Latina, Citi-
nova, Alemanha, Estados 
Unidos, México, Polônia e 
Rio de Janeiro, além das 
visitas de campo nos pro-
jetos cearenses.

Reabilitação
Manaus e Nápoles assina-

ram, em 2021, um termo de 
cooperação internacional 
oficializando os trabalhos 
para acelerar o desenvolvi-
mento urbano em governos 
com objetivos semelhantes.

As duas cidades-me-

Economia

Evento ‘Economia Cir-
cular e Gestão de Re-
síduos’ acontece em 
Fortaleza

Dentro do Programa 
Internacional de 
Cooperação Urba-
na e Regional (Iurc) 

América Latina, a Prefeitura 
de Manaus está participan-
do, via Instituto Municipal 
de Planejamento Urbano 
(Implurb), em Fortaleza (CE), 
do evento “Economia Circu-
lar e Gestão de Resíduos: 
avançando para soluções 
mais sustentáveis para cida-
des e regiões”, com apoio 
da União Europeia.

O evento teve início nesta 
quinta, 4/5, e encerra sexta-
-feira, 5, com uma série de 
visitas a casos e experiências 
bem-sucedidas da cidade 
de Fortaleza. O encontro 
reúne representantes de 11 
países e duas arquitetas e 
urbanistas de Manaus, Re-
jane Gaston e Eloisa Serrão, 
que representam a Prefei-
tura de Manaus.

“É uma grande troca de 
melhores práticas interna-
cionais, envolvendo setor 
público e privado, com ca-
sos e conquistas na ges-
tão de resíduos, economia 
circular, mobilidade urbana 
e inclusão social. E vamos 
poder conhecer de perto 
os trabalhos em escolas e 
nas ruas da cidade, além de 
verificar o que pode ser im-
plementado em Manaus”, 
explicou Rejane Gaston.

Manaus e Fortaleza fa-
zem parte do Iurc América 
Latina desde 2021, quando 
foram cidades selecionadas 
pela União Europeia para 
compartilhar experiências e 

Evento acontece m Fotaleza, capital do Ceará

Prefeitura de Manaus participa 
de evento internacional da UE

trópoles compartilham 
experiências urbanas, ar-
quitetônicas e de patri-
mônio, com diferentes es-
tratégias e ações voltadas 
para a preservação dos  
seus territórios.

A cooperação internacio-
nal tem etapas que en-
volvem reuniões bilaterais, 
acordos, missões, troca 
de informações, expertise 
compartilhada, webinários 
e eventos internacionais. 
As fases incluem missões 
em ambas as regiões, com 
visitas técnicas, eventos de 
networking, ações com es-
pecialistas e elaboração de 
planos de ação regionais e 
urbanos para as duas par-
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Divulgação

Mendonça retira suspensão de julgamento 
com impacto de R$ 90 bi no STJ

O ministro André Men-
donça, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), decidiu 
hoje (4) permitir que uma 
tese jurídica do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) 
passe a produzir efeitos, 
numa decisão sobre incen-
tivos de Impostos sobre 
Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS) que fa-
vorece a União em cerca 
de R$ 90 bilhões, segundo 
as estimativas oficiais da 
Fazenda. 

A reconsideração ocorre 
dois dias depois de Men-
donça ter recebido em seu 
gabinete os ministros da 
Fazenda, Fernando Ha-
ddad, e do Planejamento, 
Simone Tebet, para debater 
o assunto. O advogado-
-geral da União, Jorge Mes-
sias, também participou do 
encontro. Em paralelo, a 
Advocacia-Geral da União 
(AGU) peticionou pedindo 
a reconsideração. 

A controvérsia trata da 
inserção ou não de bene-

ICMS

Concessão é 
transferida ao 
Mato Grosso

BR-163

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva e o governador de 
Mato Grosso, Mauro Mendes, 
oficializaram a transferência da 
concessão de trecho da BR-163 
para o governo do estado, que 
assumirá as obras de duplica-
ção da rodovia. O termo foi 
assinado na quinta-feira (4), no 
Palácio do Itamaraty, em Brasília, 
onde Lula participava da reunião 
de instalação do Conselho de 
Desenvolvimento Econômico 
Social Sustentável, o Conselhão.

A obra foi licitada em 2013, 
mas a empresa concessionária 
não conseguiu honrar os com-
promissos e, segundo Mendes, 
acumulou dívidas de R$ 900 mi-
lhões. A BR-163 é um dos princi-
pais corredores de escoamento 
da produção agropecuária da 
região central do Brasil.

O governador explicou que a 
solução encontrada, em diálogo 
com o Tribunal de Contas da 
União (TCU) e a Agência Na-
cional de Transportes Terrestres 
(ANTT), é inédita.

fícios de ICMS concedidos 
por estados e pelo Distrito 
Federal como créditos na 
base de cálculo de tribu-
tos federais. No fim de 
abril, Mendonça concedeu 
uma liminar pedida pela 
Associação Brasileira do 
Agronegócio e suspendeu 
um julgamento da Primeira 

Ministro André Mendonça
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Seção do STJ sobre o tema.
Entre outros pontos, 

Mendonça entendeu que 
o próprio STF já analisa o 
assunto, sendo mais pru-
dente aguardar a decisão 
final da Corte Suprema. A 
liminar foi concedida quan-
do o julgamento já se en-
contrava em andamento 

no STJ. Após breve deli-
beração, os ministros da 
Primeira Seção decidiram 
concluir a análise do caso, 
mesmo que a decisão final 
não produzisse efeitos de 
imediato. 

Por unanimidade, a Pri-
meira Seção do STJ decidiu 
que os benefícios concedi-
dos pelos estados e o Dis-
trito Federal de uma forma 
generalizada, para todos 
em seu território e até o 
consumidor final, não po-
dem ser deduzidos como 
crédito na hora de calcular 
o Imposto de Renda sobre 
Pessoa Jurídica (IRPJ) e a 
Contribuição Social sobre 
o Lucro Líquido (CSLL). 

Em seguida, a União 
entrou com uma petição 
no Supremo apontando 
diferenças entre os casos 
julgados no STJ e no STF, 
onde o que se discute é a 
possibilidade ou não de 
se contar como crédito as 
diminuições no ICMS con-
cedidas diretamente para 

as empresas. Ainda, no 
Supremo a discussão trata 
de outros tributos federais 
- o Programa de Integração 
Social (PIS) e da Contribui-
ção para o Financiamento 
da Seguridade Social (Co-
fins), argumentou a AGU. 

Mendonça deu razão aos 
argumentos do governo. 
Em dado momento, citando 
a reunião em seu gabinete, 
o ministro escreveu que 
“está com a razão a União”, 
quando alega o risco de 
perda bilionária de arreca-
dação se o julgamento do 
STJ não passasse a produzir 
efeitos. 

Na decisão em que der-
rubou sua própria liminar, 
Mendonça escreveu ainda 
que, com o julgamento 
por unanimidade no STJ, 
“a plausibilidade do argu-
mento da União pela equi-
vocidade da interpretação 
efetuada pelos contribuin-
tes ganhou força”, motivo 
pelo qual não se justificaria 
a medida cautelar.
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Endividamento 
de famílias 
cresce no Brasil

PEIC

A parcela de famílias brasi-
leiras com dívidas (em atra-
so ou não) chegou a 78,3% 
em abril deste ano. A taxa é 
a mesma observada no mês 
anterior, mas está acima dos 
77,7% de abril de 2022.

Os dados são da Pes-
quisa de Endividamento 
e Inadimplência do Con-
sumidor (Peic), divulgada 
nesta quinta-feira (4), pela 
Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC).

A previsão é que o percen-
tual de 78,3% se mantenha 
nos próximos dois meses e 
suba para 78,4% em julho, 
segundo a CNC.

A pesquisa indica que a 
parcela de inadimplentes – 
aqueles que têm contas ou 
dívidas em atraso –, chegou 
a 29,1% das famílias do país, 
abaixo dos 29,4% de março, 
mas acima dos 28,6% de 
abril de 2022. O aumento 
ocorreu principalmente na 
classe média.

Aqueles que não terão 
condição de pagar suas dí-
vidas somaram 11,6%, per-
centual superior aos 11,5% 
de março e aos 10,9% de 
abril do ano anterior. “Quem 
tem dívidas atrasadas há 
mais tempo segue enfren-
tando dificuldade de sair 
da inadimplência em função 
dos juros elevados, que pio-
ram as despesas financei-
ras”, destaca a economista 
da CNC Izis Ferreira.

Divulgação



Objetivo  é lutar contra 
o capacitismo

Anadap em lançamento de campanha nacional

Defensores lançam campanha para 
inclusão de pessoas com deficiência

grar, cada vez mais, os órgãos 
do Estado com a defensoria 
pública, e, assim, parar de ju-
dicializar esses temas e focar 
na promoção de direitos. Isso 
é mais eficiente, custa muito 
menos ao Estado e evita o 
sofrimento das famílias que 
tanto precisam ter seus di-
reitos respeitados”, defende 
Marivaldo Pereira.

A secretária Nacional dos 
Direitos da Pessoa com Defi-
ciência do MDHC, Anna Pau-
la Feminella, entende que a 
campanha pode impedir a 
perpetuação dos ciclos de 
violência enfrentados por 
este segmento da população.

Em discurso, Ana Paula Fe-
minella citou inúmeras di-
ficuldades enfrentadas por 
este público, desde a ausên-

cia de pesquisas e informa-
ções, estigmas, e, principal-
mente, a falta de equiparação 
de direitos.

“As nossas especificida-
des não nos vitimizam, mas, 
sim, a cultura capacitista en-
tranhada na nossa socieda-
de. Assim como o racismo, 
o capacitismo é estrutural. 
Precisamos identificar que 
são milhões de pessoas 
que se encontram deso-
ladas pela falta de acesso 
aos serviços públicos. E sem 
políticas públicas, se perpe-
tuam os ciclos de exclusão 
e de violência. É dramático.”

O presidente da Comis-
são de Defesa dos Direitos 
das Pessoas com Deficiência 
na Câmara dos Deputados, 
Mario Jerry (PC do B - MA), 

alertou sobre a baixa repre-
sentatividade do segmento 
nos espaços de poder e que 
é preciso dar visibilidade e 
engajamento às políticas pú-
blicas próprias das pessoas 
com deficiência.

“Não é suficiente colocar o 
tema dos direitos das pessoas 
com deficiência abaixo de 
secretarias de assistência so-
cial, da saúde ou mesmo dos 
direitos humanos, nos esta-
dos. São apenas três estados 
da Federação com secretarias 
específicas. No âmbito do 
[poder] Legislativo, são ape-
nas nove assembleias legisla-
tivas com comissões voltadas 
a pessoas com deficiência.”

Defensores públicos
As defensorias públicas são 

Eletrobras é notificada de 
suspensão de atividades

A Associação Nacio-
nal das Defensoras 
e Defensores Públi-
cos (Anadep) lan-

çou, nesta quinta-feira (4), a 
campanha nacional de luta 
pelos direitos das pessoas 
com deficiência, com o tema 
Defensoria Pública: em ação 
pela inclusão. A iniciativa tem 
os objetivos de promover a 
educação em direitos huma-
nos e servir como instru-
mento contra o capacitismo, 
definido como a discrimina-
ção e o preconceito contra 
pessoas com deficiência, por 
entender que são inferiores 
ou incapazes.

A presidente da Anadep, 
Rivana Ricarte, enfatizou que 
as defensorias precisam pro-
porcionar o acesso gratuito 
aos direitos humanos. “Sabe-
mos que é um grande desafio 
para Defensoria Pública fazer 
essa reversão e produzir mu-
danças, também, dentro dos 
nossos espaços associativos 
institucionais. A gente não 
está pronto. Mas, nos mos-
tramos abertos para cons-
truir um espaço democrático 
para que, de fato, possamos 
atender às pessoas que nos 
procuram, da maneira que 
elas merecem ser atendidas, 
com todos os espaços de 
acessibilidade abertos.”

Direitos humanos e aces-
so à justiça

A mobilização dos defen-
sores públicos conta com 
apoio dos Ministérios dos 
Direitos Humanos e Cida-
dania (MDHC) e da Justiça 
e Segurança Pública (MJSP).

O secretário de Acesso 
à Justiça do Ministério da 
Justiça e Segurança Pública, 
Marivaldo Pereira, lembrou 

Indiano  Ajay Banga é eleito novo 
presidente do Banco Mundial

O Banco Mundial escolheu 
Ajay Banga para substituir 
David Malpass, concluindo 
um processo de seleção ini-
ciado em fevereiro de 2023. 
O empresário e ex-presidente 
da Mastercard tem 63 anos 
e nasceu e cresceu na Índia, 
tendo obtido cidadania norte-
-americana porteriormente.

A indicação de Banga foi do 
presidente dos Estados Unidos, 
Joe Biden, praticamente garan-
tindo a sua nomeação já que, 
segundo uma regra não escrita, 
tem a liderança do Banco Mun-
dial é de um norte-americano e 
a do Fundo Monetário Interna-
cional (FMI) é de um europeu.

O fato de ser o único candi-
dato ao cargo também limitou 
as opções do Conselho de Ad-
ministração do Banco Mundial, 
que comunicou a escolha de 
Banga, nesta quarta-feira (3). O 
novo presidente deverá tomar 
posse no dia 2 de junho para um 
mandato de cinco anos.

Perfil
Espera-se que Ajay Banga se 

TERRA INDÍGENA GUAJAJARA

que as pessoas com deficiên-
cia enfrentam mais barreiras 
para ter acesso à Justiça e 
que, na maioria das vezes, 
essa entrada se dá pelas de-
fensorias públicas.

Para o secretário, o Estado 
brasileiro tem a missão de im-
pedir a judicialização de casos 
evitáveis, barrando a negli-
gência aos direitos das pes-
soas com deficiência, como a 
negativa de benefícios pelo 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) ou corte deles, 
sem embasamento legal; a 
ampliação dos atendimentos 
nos Centros de Referência 
de Assistência Social (CRAS), 
além da adoção de um pro-
tocolo de conduta de órgãos 
de segurança pública.

 “Vamos dialogar para inte-

INDICAÇÃO DE JOE BIDEN

Ajay Banga tem 63 anos e já foi presidente da Mastercard
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FÁBIO POZZEBOM/ AGÊNCIA BRASIL

Brasil e Mundo Entidade internacional tem 
novo presidente: o empre-
sário indiano Ajay Banga

BANCO MUNDIAL redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva

dedique à reforma do Banco 
Mundial e o norteie em inves-
timentos dedicados à inclusão 
financeira e às alterações cli-
máticas – duas áreas nas quais 
Banga tem vasta experiência.

O novo presidente do Banco 
Mundial foi vice-presidente da 
empresa investimento General 
Atlantic, que investiu mais de 
US$ 800 milhões em soluções 
de carregamento para veícu-
los elétricos, energia solar e 
agricultura sustentável. Ele é 
membro honorário da Câmara 
de Comércio Internacional.

Após 12 anos na Mastercard, 
Banga deixou a companhia em 
2021. Em sua gestão teve por 
objetivo trazer bilhões de pes-
soas e 50 milhões de micro 
e pequenos negócios à eco-
nomia digital. Liderou ainda 
projetos em questões climáti-
cas, de gênero e de agricultura 
sustentável.

Foi ainda co-responsável 
pelo projeto Parceria para a 
América Central, ao lado da 
atual vice-presidente dos Es-
tados Unidos, Kamala Harris. O 

projeto mobilizou mais de US$ 
4 bilhões em fundos privados, 
públicos e sem fins lucrativos, 
para incentivar oportunidades 
na região norte da América 
Central.

Apoio
“Ao longo de mais de três 

décadas, ele [Ajay Banga] 
construiu e administrou em-
presas globais de sucesso que 
criam empregos e trazem in-
vestimentos às economias em 

desenvolvimento, além de ter 
guiado organizações em perío-
dos de mudança fundamental”, 
disse a Casa Branca ao comu-
nicar as razões que levaram à 
escolha de Banga, em fevereiro.

Seus apoiadores considera-
ram que o fato de ter crescido 
na Índia deu ao empresário 
uma perspetiva única sobre as 
formas como o Banco Mun-
dial poderá cumprir os ob-
jetivos de reduzir a pobreza  
no mundo.
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instituições que garantem o 
acesso à justiça para pessoas 
em situações de vulnerabi-
lidades ou que não podem 
pagar os serviços de um ad-
vogado particular.

Os defensores públicos 
devem fazer a orientação 
jurídica e a defesa, em 
todos os graus, dos direi-
tos dos necessitados, de 
forma integral e gratuita. 
O trabalho deve promover 
a dignidade humana e re-
dução de desigualdades.

No Brasil, em média, a De-
fensoria Pública realiza 15 
milhões de atendimentos por 
ano. A Anadep calcula que, 
ao menos, 10% do total de 
atendimentos são voltados 
a direitos das pessoas com 
deficiência, por exemplo, o 
acesso à educação inclusi-
va, saúde integral, cotas no 
trabalho, moradia adequada, 
acessibilidade no transporte, 
cultura, esporte e lazer.

Atualmente, sete estados 
contam com núcleos espe-
cializados nesta temática: 
Minas Gerais, Maranhão, 
Piauí, Rio de Janeiro, Rio 
Grande do Sul, Santa Ca-
tarina e São Paulo.

O presidente do Conse-
lho Nacional de Defensoras 
e Defensores Públicos-Ge-
rais (Condege), Florisvaldo 
Fiorentino, reforçou que 
os profissionais trabalham 
para contribuir na defesa 
integral e gratuita dos di-
reitos humanos e sociais 
dos cidadãos.

“A Defensoria Pública Na-
cional -- seja na esfera judi-
cial, extrajudicial, individual 
ou coletiva -- busca, cada vez 
mais, especializar a atuação 
com os trabalhos de núcleos 
especializados focados nisso. 
Expertise e fôlego na quali-
ficação interna para que o 
melhor produto possível seja 
entregue à nossa popula-
ção”, disse.

A Eletrobras informou 
que foi notificada de deci-
são judicial que determina 
a suspensão de instalação 
de linha de transmissão em 
quatro terras indígenas (TIs) 
guajajara no estado do Ma-
ranhão por sua subsidiária 
Eletronorte. A decisão do 
Tribunal Regional Federal da 
1ª Região (TRF1) afeta as ati-
vidades executadas nas TIs 
Cana Brava, Urucu-Juruá, La-
goa Comprida e Rodeador.

O TRF1 também deter-
minou a suspensão das li-
cenças já concedidas para 
a Linha de Transmissão de 
500 (quilovolt) kV Tucuruí/
Marabá/Imperatriz/Presi-
dente Dutra.  

O Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Re-
cursos Naturais Renováveis 
(Ibama) e a Fundação Nacio-
nal dos Povos Indígenas (Fu-
nai) não poderão conceder 
novas licenças ao empreen-
dimento, até que seja reali-
zado um Estudo de Compo-
nente Indígena (ECI).

Segundo informado pela 
própria Eletrobras, a empre-
sa também deverá pagar, 
por decisão da Justiça, um 
salário mínimo por mês a 
cada integrante das quatro 
terras indígenas até a con-
clusão do estudo. O mon-
tante calculado pela compa-
nhia é de R$ 17 milhões.

A ação foi interposta na 
Justiça pelo Conselho Supre-
mo de Caciques e Lideranças 
Terra Indígena Cana Brava 
Guajajara, com um parecer 
favorável do Ministério Pú-
blico Federal (MPF). O MPF 
alega que houve irregulari-
dades no licenciamento am-
biental do empreendimento. 
Segundo a Procuradoria, há 
necessidade de realiza o ECI 
para proteger os direitos 
das comunidades afetadas.A 
Eletrobras informou, por 
meio de nota ao merca-
do, que está “adotando 
as medidas exigíveis, de 
modo a preservar os inte-
resses da Companhia e de  
seus acionistas”.



Cultura Quem for curtir o Festival Só tem Brega terá 
a oportunidade de conhecer modelos de 
carros desde a década de 1960.

EXPOSIÇÃO DE CARROS ANTIGOS

Manaus, sexta-feira 5 de maio de 2023 9

Baseada no livro ita-
liano de Felice Roma-
ni, a ópera narra a vida 
da segunda esposa 
do rei da Inglaterra, 
Henrique VIII

Sucesso de público na 
estreia, a montagem 
brasileira de Anna Bo-
lena estará de volta ao 

palco do Teatro Amazonas, 
nesta sexta-feira (05/05), às 
20h. A segunda récita da 
ópera de Gaetano Donizetti 
também poderá ser acompa-
nhada além do teatro, com 
transmissão inédita e gratui-
ta pela plataforma #Cultura-
EmCasa, que acumula usuá-
rios em mais de 170 países. 

Anna Bolena é interpretada pela soprano 
Tatiana Carlos, acompanhada pelo Coral 
do Amazonas e pela Filarmônica

‘Só tem Brega’ acontece neste fim de semana em Manaus 
DIVULGAÇÃO

A festa vai reunir várias atra-
ções do ritmo paraense, no 
Espaço Via Torres

FESTIVAL

Segunda 
récita de 

Anna Bolena 
no Teatro 
Amazonas

A programação faz parte 
do 25º Festival Amazonas de 
Ópera, realizado pelo Gover-
no do Estado, por meio da 
Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa e da Agência 
Amazonense de Desenvolvi-
mento Cultural (AADC), com 
patrocínio master do Brades-
co e apoio cultural do Grupo 
Atem, além da aprovação na 
Lei de Incentivo à Cultura. 
   Segundo o secretário de 
Cultura e Economia Criativa, 
Marcos Apolo Muniz, a apre-
sentação de Anna Bolena no 
25º FAO é um marco na cena 
lírica nacional, ao assumir a 
posição de primeira mon-
tagem brasileira da ópera. 
Apolo acrescenta que, em 
todas as edições,  o festival 
prioriza a escolha por obras 
de autores brasileiros, execu-
tadas por artistas nacionais 

e com a participação dos 
corpos artísticos do estado.  
  “O Festival Amazonas de 
Ópera interage e gera opor-
tunidades de trabalho à clas-
se artística local e nacional. 
O festival foi responsável 
pela formação do Coral do 
Amazonas e da Amazonas 
Filarmônica, que neste ano 
comemoraram também 25 
anos, o jubileu de prata de 
dois corpos artísticos de 
grande representatividade 
no estado e no país”, pontua 
o secretário. 

Baseada no livro italiano de 
Felice Romani, a ópera narra 
a vida da segunda esposa do 
rei da Inglaterra, Henrique 
VIII. Segundo o maestro da 
Amazonas Filarmônica, Mar-
celo de Jesus, a escolha do 
título é também uma ho-
menagem aos 100 anos que 

completaria Maria Callas em 
2023, já que ela foi uma das 
grandes intérpretes de Bole-
na no século XIX. 

“O festival de novo fazen-
do história e homenageando 
essa grande cantora lírica, 
que revolucionou a arte do 
canto”, cita Marcelo de Jesus. 

Anna Bolena é interpretada 
pela soprano Tatiana Carlos, 
acompanhada pelo Coral do 
Amazonas e pela Amazonas 
Filarmônica, sob a regência 
de Marcelo de Jesus, também 
diretor musical da ópera. An-
dré Heller assina a direção 
cênica, o figurino de época 
é de Melissa Màia e ceno-
grafia grandiosa de Renato 
Theobaldo. 

Transmissão online
Além da ópera Anna Bole-

na, plataforma de streaming 

#CulturaEmCasa irá transmitir 
outros títulos do 25º FAO: “O 
Contractador dos Diamantes” 
(07/05); “Piedade” (24/05) e 
‘Peter Grimes” (25/05). A ini-
ciativa é o resultado da par-

Fotos: Divulgação
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A expectativa dos aman-
tes do ritmo mais popular 
do Brasil já é grande para 
a realização do Festival Só 
tem Brega. O evento acontece 
neste sábado (6), a partir das 
17h, no Espaço Via Torres, na 
Zona Centro-Sul de Manaus.

Banda Djavú, Beto Barbosa, 
Conde Só tem Brega, Nunes 
Filhos e Wanderley Andrade 
vão animar quem participar 
do Festival. Faltam apenas três 
dias para o público dançar 
e cantar as músicas “Adoci-
ca”, “Preta”, “Não desligue 
o telefone”, “Toma, Toma”, 
“Subindo pelas Paredes” e 
“Traficante do Amor”. A ma-
drinha e apresentadora da 
festa é a cantora amazonense 
Márcia Novo - que promete 
extravasar no palco.

“O brega é o nosso ritmo 
e quero ver todo mundo lá 
no Espaço Via Torres. Va-
mos ter as melhores atra-
ções nacionais, sem contar 
os nossos artistas locais que 
arrasam demais. Vai ser show 
de bola e eu estou muito 
feliz em apresentar o Festi-
val Só tem Brega”, destacou  
Márcia Novo.

ceria entre os governos do 
Amazonas e de São Paulo, 
com a proposta de levar o 
festival a todos os lugares 
do mundo e dar oportunida-
de à população de acompa-
nhar gratuitamente on-line.   
 A primeira plataforma cul-
tural gratuita de vídeo sob 
demanda e streaming do Bra-
sil, #CulturaEmCasa, foi criada 
durante a pandemia de Co-
vid-19 e, se fixou de forma 
democrática, chegando aos 
seus três anos com mais de 
8,2 milhões de visualizações, 
cerca de 4,8 milhões de usuá-
rios de 5,5 mil cidades e mais 
de 170 países diferentes.

Para informações sobre a 
programação, acesse @tea-
troamazonas. Os ingressos 
estão à venda na bilheteria 
do Teatro Amazonas ou no 
shopingressos.com.br.

Bradesco e a cultura
Com centenas de projetos 

patrocinados anualmente, 
o Bradesco acredita que a 
cultura é um agente trans-
formador da sociedade. 
Além do Teatro Bradesco, 
o banco apoia iniciativas 
que contribuem para a sus-
tentabilidade de manifesta-
ções culturais que aconte-
cem de norte a sul do País. 
São eventos regionais, fei-
ras, exposições, centros cul-
turais, orquestras, musicais 
e muitos outros. O banco 
também mantém o Bradesco 
Cultura, plataforma digital 
que reúne conteúdo rela-
cionado às ações culturais 
que contam com o patrocí-
nio da instituição. Visite em  
cultura.bradesco.

Conforme a CEO da MIB 
Eventos, Mayara Brilhantes, 
os ingressos ainda estão dis-
poníveis. “A contagem regres-
siva para os maiores sucessos 
do ritmo brega já começou. 
O Só tem Brega é o maior 
evento dedicado ao gênero 
em Manaus e os ingressos 
promocionais acabaram mui-

to rápido. Agora restam pou-
cas oportunidades para você 
garantir o passaporte para as 
doze horas de festa”.

A entrada ainda pode ser ad-
quirida a partir de R$65 (mais 
taxas) no site shopingressos.
com.br ou nas Óticas Diniz dos 
shoppings Manauara, Ama-
zonas e Sumaúma.

As entradas podem ser ad-
quiridas por setores: camaro-
te adocica; mesa ouro - me 
libera; mesa prata - mas credo 
e pista - subindo pelas pare-
des. O mapa com a disposição 
dos setores já está disponível 
no instagram da MIB Eventos, 
em @mibeventosmao.

Uma das atrações mais 

aguardadas é a Banda Dja-
vú. Desde 2009 alegrando os 
palcos brasileiros, a banda é 
um dos maiores fenômenos 
do estilo musical no País. O 
primeiro grande sucesso foi 
a música “Nave de Amor”, 
tornando-se assim um fura-
ção do Tecnobrega. Outras 
canções também levam o pú-

blico à loucura: “Não Desligue 
o Telefone” e “Me Libera (O 
que pensa que eu sou)” são 
algums delas.

Exposição de carros antigos
Uma das novidades é que 

o evento vai trazer uma ex-
posição especial voltada para 
os amantes de carros antigos.

“Os admiradores das relí-
quias sobre quatro rodas vão 
ter a oportunidade de ver os 
modelos bem de perto, já 
que o Brega tem uma certa 
relação com o vintage. Eles 
estarão expostos na área VIP 
do Só tem Brega. Quem for 
curtir o nosso Festival terá 
a oportunidade de conhecer 
modelos desde a década 
de 1960. Nós vimos que 
seria muito legal proporcio-
nar ao público uma imersão 
nesse universo”, destacou  
Mayara Brilhante. 

A ideia é que a pessoa se 
divirta e aproveite para ver 
os carros que fazem sucesso 
até hoje. Vai ser uma oportu-
nidade de levar toda a família 
e ainda fazer fotos no espaço. 
A ação é uma parceria entre a 
MIB Eventos e a Bright Garage.



Esportes

Wesley de Oliveira, de 
16 anos, que possui de-
ficiência visual, garan-
tiu medalhas de ouro D
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Transformação e inclusão social por meio do esporte

DIVULGAÇÃO J

O programa nasceu com a 
meta de alcançar 100 pro-
jetos sociais em diferentes 
zonas da cidade

Em três meses de ativi-
dades, o programa “Es-
porte na Comunidade”, 
da Prefeitura de Ma-
naus, contemplou mais 
de 70 projetos esporti-
vos em comunidades de 
Manaus com a entrega 
de materiais esportivos. 
O programa é uma das 
principais ferramentas 
de transformação social 
da gestão municipal, e 
busca levar mais esporte 
e lazer às comunidades 
e aos cidadãos que já 
praticam alguma moda-
lidade e precisam de re-
cursos para dar continui-
dade às atividades. 

Executado pela Fun-
dação Manaus Esporte 
(FME), em parceria com 
o Governo do Amazonas, 
o “Esporte na Comunida-
de” trabalha com projetos 
sociais, fornecendo equi-
pamentos esportivos e 
atuando na melhoria das 
praças esportivas da cida-
de. De janeiro a março, o 
programa contemplou 72 

PROGRAMA SOCIALDESTAQUE DO PALMEIRAS

Mais gols nas 
últimas edições da 
Libertadores

O Palmeiras, na última 
quarta-feira, venceu o 
Barcelona-EQU por 2 a 0, 
em Guayaquil, pela tercei-
ra rodada da fase de gru-
pos da Libertadores. Um 
dos destaques da vitória 
do Palmeiras foi Rapha-
el Veiga, responsável por 
inaugurar o marcador para 
a equipe. Assim, o jogador 
é dono de uma marca ex-
pressiva com a camisa do 
Alviverde. De acordo com 
dados do Sofascore, Vei-
ga é o meia com mais gols 
nas últimas três edições 
do torneio continental. Em 
22 jogos, sendo 19 como 
titular, foram 12 gols, pre-
cisando de 126 minutos 
para balançar as redes. 
Além disso, no período, 
acumulou 38 passes deci-
sivos, um acerto de 60% 
em dribles (28/47) e 32 

projetos com bolas, redes, 
medalhas, cones e coletes, 
que são divididos entre as 
unidades e se tornam pri-
mordiais para as ativida-
des esportivas que acon-
tecem nas comunidades. 
Segundo o diretor-pre-

O jogador é dono da marca expres-
siva com a camisa do Alviverde.

sidente da FME, Aurilex 
Moreira, a meta é alcançar 
pelo menos 500 projetos 
esportivos em Manaus até 
o final do ano.

“Nós temos uma expec-
tativa muito boa para o 
ano, o prefeito David Al-

chutes, com 18 na direção 
da meta adversária.Pelo 
Palmeiras, Raphael Veiga 
levantou a taça da Liber-
tadores em duas oportu-
nidades. Inclusive, marcou 
um dos tentos na final 
contra o Flamengo

Paratleta amazonense é ouro 
no Brasileiro de Atletismo

campeão brasileiro sub-20 
e quero melhorar cada vez 
mais para representar o 
nosso Amazonas no mun-
do a fora”, destacou o pa-
ratleta Wesley de Oliveira.

Para a presidente da 
Apan, Thais Helena Cha-
ves, o apoio do Governo 
do Amazonas foi essen-
cial para essa vitória. “Essa 
competição acontece uma 
vez ao ano e ver essa con-
quista é resultado de uma 
longa jornada de treinos 
diários. Agradecemos ao 
governador Wilson Lima 
que vem nos ajudando a 
evoluir na modalidade”, 
comentou.

A edição deste ano foi 
realizada no Centro de 
Treinamento Paralímpico, 

meida já anunciou a am-
pliação do ‘Esporte na 
Comunidade’ e, no final 
de tudo, nós queremos 
contemplar 500 projetos 
esportivos, entre lutas, fu-
tebol, futsal e outros es-
portes”, afirmou.

AFP
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Reforço do 
Amazonas

SÉRIE C

O Amazonas ainda não 
anunciou oficialmente, mas 
o BID entregou a contrata-
ção do zagueiro Jackson, de 
33 anos. O defensor aparece 
no registro da CBF como 
o novo jogador da Onça-
-pintada para a disputa da 
Série C do Brasileiro.

Formado nas categorias 
de base do São Paulo, Ja-
ckson soma passagem pelo 
Internacional, Palmeiras, 
onde venceu a Copa do 
Brasil 2015, Goiás e Bahia. 
O último clube do zagueiro 
no Brasil foi o Fortaleza, 
em 2021.

Na temporada passada, 
Jackson atuou pelo Sabah 
FA, da Malásia. Foram 16 
jogos e dois gols marcados.

Registrado no BID, o de-
fensor pode estrear pelo 
Amazonas no próximo sába-
do, quando o clube enfrenta 
o América-RN, na segunda 
rodada da Série C. A partida 
acontece no estádio Car-
los Zamith, às 15h (horário  
de Manaus).

Derrota
O Amazonas estreou na 

Série C na quarta-feira (3), 
fora de casa, contra o Brus-
que e conheceu a primeira 
derrota na Terceirona. O 
time catarinense venceu por 
1 a 0, com gol de Rodolfo 
em cobrança de falta ainda 
no primeiro tempo de jogo. 
O vice-campeão Catarinen-
se que estava há mais de 
20 dias sem disputar uma 
partida oficial.

Último clube do jogador foi o 
Sabah FA, da Malásia

DIVULGAÇÃO

em São Paulo. No evento 
contou com mais de 200 
atletas de todas as regiões 
do Brasil. Organizado pelo 
Comitê Paralímpico Brasi-
leiro (CPB), o campeonato 
teve o objetivo de identi-
ficar novos talentos nacio-
nais na modalidade, nas 
provas de pista e campo.

Próximos desafios 
Para este ano, Wesley de 

Oliveira, segue a rotina in-
tensa de treinos em busca 
de mais títulos. O paratle-
ta irá disputar a Seletiva 
Regional Paraolímpico que 
ocorrerá no dia 19 de maio 
e o Campeonato Brasileiro 
Adulto que acontecerá nos 
dias 15 a 17 de junho em 
São Paulo.

 O velocista contou com apoio do Governo do Amazonas em passagens aéreas para participar da competição

Fotos: Mauro Neto/Faar
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Determinação e 
superação fazem 
parte da rotina do 
paratleta Wesley 

de Oliveira, que conquistou 
a medalha de ouro na prova 
de 400 metros e bronze nos 
100 metros no Campeona-
to Brasileiro Loterias Caixa 
de Atletismo Sub-20 e Sub-
17. A conquista deu ao 
atleta a classificação para 
o Campeonato Brasileiro 
Adulto que será em junho, 
em São Paulo.

“Quando temos atletas 
conquistando títulos em 
esportes olímpicos sabe-
mos que o nosso trabalho 
está no caminho certo. Por 
isso, o Governo do Ama-
zonas tem dado o suporte 
necessário para que esses 
atletas estejam em desta-
ques e tragam grandes re-
sultados”, disse o 
diretor-pre-
sidente da 
Fundação 
A m a z o -
nas de 
A l t o 
R e n d i -
m e n t o 
( F a a r ) , 

no campeonato. Atual-
mente o amazonense car-
rega na bagagem títulos 
como Brasileiro Sub-17, em 
2022, e ouro nas Paralimpí-
adas Escolares. O paratleta 
treina há dois anos na 
Vila Olímpica de Manaus 

e integra a equipe 
da Associação Pa-

radesportiva do  
Norte (Apan).

“Esse esporte 
mudou minha 
vida, antes tinha 
muitas dúvidas 
sobre minha ca-
pacidade e hoje 
com as amiza-
des que criei no 
atletismo sou 

mais confiante. 
Estou feliz por ser 

Jorge Oliveira.
Com habilidade e téc-
nica, Wesley de Oliveira, 
de 16 anos, que possui 
deficiência vi-
sual, garantiu 
medalhas de 

ouro e bronze 
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@fernandocoelhojr   

.A partir de Projeto de Lei 
de autoria do presidente da 
Câmara Municipal de Ma-
naus, vereador Caio André 
, que está em tramitação na 
Casa, a Federação Estadual 
de Skateboard do Amazonas 
(Fesbam) poderá ser uma en-
tidade de utilidade pública 
municipal.

.O reconhecimento abre pos-
sibilidades como mais facilida-
des na obtenção de recursos, 
e, ainda, um maior número de 
competições de skate - espor-
te olímpico - no estado. 

.Os benefícios para o es-
porte são elencados pelo 
presidente da Fesbam, Irail-

son Arruda. Ele afirma que o 
skateboard é uma categoria 
de alto rendimento há mui-
tos anos, porém não é va-
lorizada pelo poder público 
no Amazonas. Esse cenário 
reforça o fato de que apesar 
do papel da federação em 
preparar atletas para compe-
tições como o Campeonato 
Brasileiro 2023 e Olimpíadas 
de Paris 2024, os recursos e 
patrocinadores são limita-
dos. Irailson afirma que o PL 
permitirá que a Fesbam exer-
ça maior influência política 
e social na defesa dos pra-
ticantes de skate na região. 
Aplausos pela iniciativa!

Skateboard fortalecido

Fernando Coelho Jr.
 Manaus, sexta-feira 5 de maio de 2023

Carol Assis, Mirza Teodoro e 
Marko Belem circulando na cena 
social da cidade

Aniversariante da temporada, Eugênia Câmara recebe a 
querida Mazé Chaves durante lanche que reuniu elenco 

especial no Hotel Seringal

Adlinez Moreno 
levando o charme 

para passer em 
evento chic no 

Vieiralves

.A Prefeitura de Manaus 
será pioneira na implantação 
da coleta de preventivo em 
meio líquido, método supe-
rior à coleta convencional no 
rastreio de casos de câncer 
do colo do útero.

.A Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa) já iniciou a 
capacitação das equipes das 
Unidades Básicas de Saú-
de (UBSs) e dos citologistas 
do Laboratório de Especia-
lidades Professor Sebastião 
Ferreira Marinho, para que o 
serviço seja disponibilizado 
a partir da segunda quinze-
na de maio.

.O feito inédito na rede 
municipal de saúde também 
é pioneiro entre as capitais 
do País. De acordo com a 

secretária municipal de Saú-
de, Shádia Fraxe, os insumos 
para a coleta do preventivo 
e o equipamento para aná-
lise em meio líquido serão 
custeados com recursos 
próprios. “Esse avanço é re-
sultado dos esforços da se-
cretaria, sob determinação 
do prefeito David Almeida, 
para combater o câncer do 
colo do útero em Manaus. 
A realização do preventi-
vo proporciona diagnóstico 
precoce da doença, quando 
as chances de cura são al-
tíssimas, e por isso todas as 
nossas unidades de saúde 
ofertam o serviço, priorita-
riamente para as mulheres 
na faixa etária de 25 a 64 
anos”, destaca Shádia.

Preventivo em meio líquido

.O Shopping Ponta Ne-
gra faz premiação dife-
rente na campanha do 
Dia das Mães: a cada R$ 
350 em compras, o con-
sumidor ganha um kit de 
aromaterapia, sem pre-
cisar passar por sorteio; 
e ainda concorre a um 
kit tecnológico com um 
iPhone, um Apple Airpod 
e um Apple Watch.

.A campanha vai até o 

dia 16 de maio.

.O nome da campa-
nha deste ano também 
está bem sugestivo para 
as mães que hoje estão 
antenadas com as novas 
tecnologias: “A Conexão 
Mais Linda de se Viver”, 
uma referência à ligação 
mágica que toda mãe 
tem com seus filhos, e 
também à conexão com a 
tecnologia.

Dia das mães

 . Milhares de trabalhadores 
se afastam todos os anos de 
suas ocupações em função de 
lesões e doenças causadas no 
ambiente do trabalho no Mun-
do todo. No Tribunal Regional 
do Trabalho da 11ª Região (AM/
RR) verificou-se em 2022 um 
aumento de 11% no número de 
ações envolvendo acidentes do 
trabalho e doenças ocupacio-
nais, em comparação com o ano 
de 2021.

. A justiça do Trabalho do 
Amazonas e Roraima recebeu 
2.199 ações em 2022, contra as 
1.992 de 2021. De janeiro a mar-
ço de 2023, foram ajuizadas 601 

novos processos no TRT-11 re-
lacionados à segurança e saúde 
do trabalhador.

. Riscos ocupacionais novos e 
emergentes podem ser causa-
dos por inovação técnica ou por 
mudança social ou organizacio-
nal. São exemplos: novas tecno-
logias e processos de produção: 
nanotecnologia, biotecnologia; 
novas condições de trabalho: 
cargas de trabalho mais altas, 
más condições associadas à mi-
gração, empregos na economia 
informal; e formas emergentes 
de emprego: trabalho autô-
nomo, terceirização, contratos 
temporários.

Ações

.Colecionadora de muitos tí-
tulos, a deslumbrante Gisele 
Bündchen tem mais um para 
ostentar em seu currículo: em 
um estudo conduzido pelo site 
americano de compilação de 
pesquisas StudyFinds.org, a 
brasileira aparece como a se-
gunda melhor supermodelo de 
todos os tempos em uma lista 
com cinco nomes estrelados 
na qual aparece atrás apenas 
de Cindy Crawford, que por si-
nal já declarou ser sua fã.

 .Com base nas opiniões de 
diversos especialistas do mun-
do da moda que consultou, o 
StudyFinds.org concluiu que 
a beleza é apenas um dos 
atributos que em parte ex-
plicam o sucesso de grandes 
tops como as duas, ao passo 
que resiliência, atitude e um 
estilo único foram por ve-
zes até mais importantes do 
que ter rostinhos bonitos em 
seus respectivos momentos  
de glórias.

Vejam a lista com as 5 me-
lhores supermodelos de to-
dos os tempos, segundo o 
levantamento do StudyFin-
ds.org:

1. Cindy Crawford (Estados 
Unidos)

2. Gisele Bündchen (Brasil)
3. Kate Moss (Reino Unido)
4. Naomi Campbell (Reino 

Unido)
5. Linda Evangelista (Canadá)

A segunda

Vera Bulbol e Adriane Antony 
Gonçalves em tarde de almoço 

badalado na cidade
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Décio José Weis, torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de 
Operação n.° 144/2023, que autoriza a intervenção ambiental em uma área de 
162,87 hectares para atividade de Pesquisa aplicando processo de prospecção 
em profundidade para minério de ouro sem guia de utilização, segundo o 
processo ANM n° 880.317/2022, localizada no Leito do Igarapé Urutai, Zona 
Rural, Município de Santo Antônio do Içá/AM, para Pesquisa Mineral aplicando 
processo de prospecção em profundidade, com validade de 02 Anos.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


